

Resumen de la audiencia interactiva oficiosa con representantes de organizaciones no gubernamentales , las organizaciones de la sociedad civil, la academia y el sector privado , para proporcionar un aporte al proceso preparatorio de la Reunión de Alto Nivel sobre la Prevención y Control de Enfermedades no Transmisibles .

Versión avanzada sin editar

Introducción

1. De conformidad con el párrafo 10 de la resolución 65/238, una audiencia interactiva oficiosa de la sociedad civil se llevó a cabo el 16 de junio de 2011 en la Sede de las Naciones Unidas. Presidida por el Presidente de la Asamblea General, la audiencia tuvo como objetivo servir de base al proceso preparatorio de la Reunión de Alto Nivel para la Prevención y Control de las Enfermedades no transmisibles , que incluye las negociación ,por parte de los Estados miembros , de un documento final de la Reunión de Alto Nivel.

2. Planificada con el apoyo de la Fuerza de Trabajo de la Sociedad Civil convocada por el Presidente de la Asamblea General a fin de preparar para la Reunión de alto nivel del 2011, la audiencia incluyó una sesión de apertura, seguida de tres mesas redondas temáticas. Cada mesa redonda incluyó discursos de apertura pronunciados por los ponentes individuales, comentarios de los participantes designados y una discusión guiada por moderador con participación de todos los participantes.¹

3. Más de 250 representantes de la sociedad civil participaron en la audiencia, incluyendo más de 50 personas que o bien participaron como panelistas o hicieron declaraciones . Este informe resume las principales conclusiones de la audiencia, incluyendo los resúmenes de cada sesión. El informe también recoge los resultados de una consulta on line realizada con anterioridad a la audiencia interactiva, para sondear las opiniones de las organizaciones no gubernamentales, organizaciones de la sociedad civil , instituciones académicas y el sector privado que no pudieron asistir a la audiencia en persona. El propósito del resumen es proporcionar a los Estados miembros un instrumento para sus discusiones sobre el documento final de la Reunión de Alto Nivel.

Sesión de Apertura

4. Al dar la bienvenida a los participantes de la audiencia interactiva, el Presidente de la Asamblea General destacó la necesidad de una respuesta global al desafío de las enfermedades no transmisibles (ENT). La Prevención y Control de las ENT no debe ser visto como una competencia con otras prioridades de desarrollo y la salud, y las soluciones deben ser integradas con las iniciativas ya existentes.

La audiencia interactiva es un elemento importante en la preparación de la próxima Reunión de Alto Nivel sobre las enfermedades no transmisibles.

5. El Secretario General Adjunto señaló que las enfermedades no transmisibles son una

amenaza para el bienestar social, teniendo su mayor número de víctimas en los países en desarrollo. Este es un tema que las Naciones Unidas está tomando muy seriamente para asegurar que haya una respuesta global al extenso impacto social y económico de las ENT. Al elogiar la labor y el compromiso de los presentes en la audiencia, que se encuentran en la vanguardia de la lucha contra las enfermedades no transmisibles, les animó a aprender y contactarse con quienes están trabajando sobre otras cuestiones clave de desarrollo sanitario como VIH / SIDA, y salud materno-infantil.

1 Para ver los documentos de antecedentes preparados para la audiencia <http://www.un.org/en/ga/president/65/issues/ncdiseases.shtml> y http://www.who.int/nmh/events/2011/informal_hearing/en/index.html .

6. El Subdirector General para Enfermedades No Transmisibles y Salud Mental de la Organización Mundial de la Salud citó evidencia clave en la escala, la distribución y el impacto de la epidemia mundial las enfermedades no transmisibles. Hizo una revisión de los principales logros de la última década, señaló el importante papel que la sociedad civil ha desempeñado en el progreso hasta la fecha. También se refirió a los resultados de las consultas regionales y otras reuniones, realizadas en los últimos ocho meses para hacer aportes a los preparativos de la Reunión de Alto Nivel.

7. El Director General de la Fundación del Cáncer “*Rey Hussein*”, la princesa Dina Mired de Jordania, destacó la necesidad de unificar esfuerzos para colocar las enfermedades no transmisibles en la agenda mundial y que reciban la atención que ellas merecen. Ella describió el desarrollo de su propia organización como un ejemplo de lo que es posible lograr en el mundo en desarrollo. El éxito dependerá del desarrollo de alianzas estratégicas, de asegurar objetivos explícitos y cuantificables, y que los gobiernos proporcionen el liderazgo político necesario.

Mesa Redonda 1: La magnitud del desafío

8. La primera mesa redonda abordó la escala sanitaria, social y económica del desafío de las ENT. El derecho fundamental a gozar de buena salud que está siendo socavado por la globalización de la Factores de riesgo de ENT y las acciones desarrolladas hasta la fecha son insuficientes. Por lo tanto, un enfoque de Prevención y control de ENT basado en los derechos humanos, se justifica. La respuesta global a las enfermedades no transmisibles necesita encarar los aspectos de desarrollo y políticos que determinan las principales enfermedades no transmisibles, y esto requerirá de una acción colectiva - ningún país es capaz de lidiar con el problema solo. Mucho más se puede y se debe hacer para prevenir y controlar la epidemia de enfermedades no transmisibles y evitar sufrimientos innecesarios y muertes prematuras.

9. Los oradores destacaron la necesidad de adoptar medidas urgentes a nivel nacional y mundial, dado que las enfermedades no transmisibles frustran cada vez más desarrollo social y económico. Algunos países ya sufren la “doble carga” de enfermedades transmisibles y no transmisibles, tales como la desnutrición y la obesidad, a veces en la misma casa. Los sistemas de salud en todos los países no serán capaces de hacer frente a la carga proyectada de las enfermedades no transmisibles y

los gobiernos deben tener claro que el costo de intervención es mucho menor que el costo de la inacción. La carga económica de las enfermedades no transmisibles ya es importante y se convertirá en asombrosa en los próximos dos decenios. Los responsables de la política económica necesitan entender mejor la amenaza económica significativa que representan las enfermedades no transmisibles, ya que pueden ser costosas de tratar, requerir tratamientos de largo plazo y socavar la contribución de la fuerza laboral a la producción. También hay un costo de oportunidad importante dado que el dinero gastado en el tratamiento de enfermedades prevenibles podría destinarse a otras prioridades.

10. Los oradores destacaron que el impacto económico de las enfermedades no transmisibles afecta de manera desproporcionada a las personas pobres y muchas personas y familias han sido impulsadas a la pobreza por estas enfermedades; por lo tanto las enfermedades no transmisibles son también una cuestión de justicia social. Si no se da prioridad a las enfermedades no transmisibles en salud pública de los países y los planes de desarrollo, esta situación empeorará. El fortalecimiento de los sistemas de salud debe abordar la necesidad de seguros sociales para reducir la posibilidad de gastos "catastróficos" por parte de las personas que sufren de una de las ENT.

11. Dada la complejidad de los factores que impulsan la epidemia de enfermedades no transmisibles, los oradores destacaron la necesidad de una respuesta que debe ser del conjunto del gobierno, multisectorial y abarcar todo el ciclo de vida. Tanto la prevención como el control son esenciales, y se puede hacer mucho con la aplicación sistemática de los conocimientos existentes. Existen intervenciones poblacionales e individuales altamente costo efectivas para los cuatro principales factores de riesgo clave de las ENT - el consumo de tabaco, la mala alimentación, la actividad física inadecuada y el uso nocivo del alcohol - y estas deben ser priorizadas.

Enfocarse en la "mejor elección" no debe ser a expensas de la amplia gama de estrategias que se necesitan para reducir eficazmente el impacto de estos factores de riesgo. Los oradores señalaron que esto incluye la necesidad de considerar en forma amplia los determinantes sociales, ambientales y económicos de la salud, que influyen fuertemente en las elecciones y decisiones sobre salud, tomadas por las comunidades, familias e individuos. Asimismo, el contexto cultural, religioso y social debe ser considerado en la implementación de intervenciones efectivas.

12. Muchos oradores destacaron la necesidad de una respuesta que integrada - no competitiva - con otras iniciativas existentes, mejorando los sistemas de salud para todas las condiciones, independientemente de su origen. Hay un gran potencial de sinergia con las actuales prioridades de desarrollo de la salud, incluyendo aquellos relacionados con los ODM. El importante papel de los profesionales de la salud tanto en la prevención y el control fue destacado por los oradores. Es necesario un enfoque integral para responder a las necesidades de las personas, y no tratar las enfermedades de manera aislada. En este sentido, otras condiciones no transmisibles tales como la salud mental, el abuso de sustancias y los trastornos de la salud oral debe ser considerados en la respuesta del sistema de salud

para las enfermedades no transmisibles.

13. El papel de liderazgo de los gobiernos fue destacado. Este debería incluir un compromiso de desarrollar e implementar un plan nacional de acción de las ENT y el compromiso de incluir la salud " en todas las políticas ". Se hizo hincapié en varias ocasiones que todas las partes interesadas deben participar en la respuesta, pero se señaló que la claridad de roles es esencial para asegurar que los posibles conflictos de interés se manejen de forma adecuada, y se propuso el desarrollo de marcos para ayudar. Se observó que hay algunas influencias industriales que se encuentran en conflicto no sólo con objetivos de salud y sociales, sino también con los objetivos de otras industrias privadas y actores del sector. Todas las partes tienen interés en el tratamiento de estas influencias negativas.

14. Los oradores coincidieron en la necesidad de mejorar la vigilancia continua de las enfermedades no transmisibles, los factores de riesgo y los resultados. Esto será necesario para monitorear el progreso, guiar las decisiones políticas y las prioridades de investigación, y proporcionar información sobre la efectividad de diferentes intervenciones.

Hubo un firme apoyo a la necesidad de un control claro y un marco de rendición de cuentas como parte de la respuesta global a las enfermedades no transmisibles, con indicadores mensurables que los países utilizarán para realizar sus informes .

15. Por último, se señaló que el éxito es posible, y hay muchos ejemplos de importantes y rápidos progresos en el tratamiento de las enfermedades no transmisibles. Ahora es el momento de intensificar la acción colectiva contra las enfermedades no transmisibles, y no debe perderse la oportunidad de evitar los crecientes efectos negativos de las consecuencias económico y social de la epidemia de enfermedades no transmisibles.

Mesa redonda 2: Las soluciones nacionales y locales

16. La segunda mesa redonda examinó formas efectivas para hacer frente la epidemia de enfermedades no transmisibles. Mucho se sabe acerca de intervenciones eficaces, tanto a nivel de la población como individuales, tanto para prevenir como controlar las ENT .² Estas incluyen el control del tabaco tal como se establece en el Convenio Marco para el Control del Tabaco, la reducción del contenido de azúcar, sal, grasas trans y grasas saturadas de alimentos procesados; la mejora de la alimentación, el aumento de la actividad física, políticas y programas eficaces para reducir el uso nocivo del alcohol, y el suministro medicamentos y tecnologías esenciales de bajo costo y alta calidad .

2 Por ejemplo, los capítulos cuatro y cinco del Informe 2010 sobre la situación mundial de la OMS sobre enfermedades no transmisibles traen un resumen de las "mejores opciones" en la prevención y control de las enfermedades no transmisibles

http://www.who.int/nmh/publications/ncd_report2010/en/index.html

17. Hay poca discusión sobre las pruebas que avalan la mayoría de intervenciones costo-efectivas, y el reto es, pues, principalmente asegurar su correcta aplicación. Se acordó que Las enfermedades no transmisibles son un problema social, por lo que una

serie de departamentos gubernamentales y actores sociales necesitan participar en la respuesta. Un mecanismo eficaz para lograr esto debe ser una prioridad para todos los países. Hay un papel importante para la sociedad civil, la cual debe participar formalmente en el desarrollo y la implementación de la respuesta de cada país.

18. Los oradores destacaron que las muertes prematuras por enfermedades no transmisibles son en gran medida evitables, y la prevención es fundamental para una respuesta más eficaz contra las ENT, tanto a nivel nacional y mundial. Muchas de las intervenciones preventivas primarias y secundarias son muy costo-efectivas y existen herramientas para apoyar su aplicación, incluyendo los códigos internacionales acordados, estrategias y Convenciones.

19. La plena aplicación del Convenio Marco para el Control del Tabaco de la Organización Mundial de la Salud (CMCT) fue citado por varios oradores como una prioridad para la acción, debido a la predominancia de muertes prematuras relacionadas al tabaco, a través de la ENT - actualmente seis millones por año. El CMCT ha sido ampliamente ratificado por tanto países desarrollados como en vías de desarrollo, pero se puede y se debe hacer más para apoyar su plena aplicación en los países en desarrollo.

20. La prevención y control de ENT se deben basar en un enfoque de ciclo de vida, dado los orígenes fetales y en la primera infancia de algunas enfermedades no transmisibles. Los niños son un foco importante para las intervenciones, dado el creciente impacto de los factores de riesgo, como la obesidad, en niños y adolescentes, y la oportunidad que ofrecen, las escuelas para llegar a ellos. Asimismo, las mujeres son un objetivo importante para las intervenciones como cuidadoras de los niños y, con frecuencia, como "guardianes" de la alimentación, actividad física y los servicios de salud para las familias. Los oradores también destacaron la importancia de mantener la prevención y el tratamiento eficaz a lo largo de todo el ciclo de vida, incluyendo la edad avanzada, donde gran parte de la carga de las enfermedades o las caídas.

21. Los oradores coincidieron en la necesidad de sistemas de salud eficaces, que tengan beneficios para todas las áreas de la salud, no sólo las enfermedades no transmisibles. La atención primaria es el lugar clave para la aplicación de intervenciones sanitarias costo-efectivas para la prevención y control de las ENT. Una lección aprendida del VIH / SIDA es la necesidad de una mejor integración de los servicios de prevención y tratamiento de la enfermedad en todas las áreas - los llamados enfoques "horizontales" y "diagonales". En apoyo de esto, un participante propuso '15 por 15' - es decir, que al 2015, el 15% de los fondos en todos los programas "verticales" deben ser destinados para el fortalecimiento de las actividades "Horizontales" de los sistemas de salud. En países de bajos ingresos, estos enfoques deberían hacer frente a las enfermedades no transmisibles endémicas, las que afectan a los llamados "mil millones de abajo" (the bottom billion), como por ejemplo la anemia de células falciformes y las enfermedades reumáticas del corazón, así como los cuidados paliativos.

22. Los oradores se refirieron al papel que las organizaciones de la sociedad civil pueden desempeñar en la prevención y control de las ENT. Existe una importante oportunidad para el uso de tecnologías de información y comunicación para promover la concienciación sobre la salud y aumentar el empoderamiento de los individuos y comunidades, y reducir su exposición a los factores de riesgo para las ENT y apoyar el cuidado personal.

23. Muchos oradores destacaron que el acceso a los medicamentos esenciales y tecnologías para la prevención y el tratamiento de las enfermedades no transmisibles es fundamental. El costo de los medicamentos esenciales es bajo, y estos deben ser incluidos en “paquetes de atención esencial”, fácilmente accesibles. Para esto será necesario aumentar la capacidad de fabricación de medicamentos esenciales para asegurar un acceso rápido a productos farmacéuticos genéricos de alta calidad. La necesidad específica de un mejor acceso a alivio adecuado del dolor, en particular a la morfina, como parte de los cuidados paliativos, fue destacada por varios oradores. Se destacó también que la consulta tardía es muy común en los países en desarrollo, en parte debido a la falta de seguro social universal, así como la falta de conciencia. Es necesario abordar ambos temas para evitar sufrimientos innecesarios y muertes prematuras. Los grupos de pacientes y «supervivientes» deben participar en el desarrollo de las políticas y su aplicación. Ellos pueden desempeñar un papel importante en influenciar la opinión pública, los políticos y los medios de comunicación, con sus historias.

24. Los oradores señalaron que los gobiernos tienen que marcar el ritmo de cambio y utilizar su poder para garantizar una regulación adecuada que alcance los objetivos de salud pública. Esto puede requerir regulación tanto a nivel nacional como internacional, para hacer frente a amenazas importantes para la salud como la epidemia de obesidad, por ejemplo apoyando la aplicación efectiva de las normas sobre la comercialización de alimentos poco saludables para los niños y los objetivos de reducción de sal. Los niños y el público deben ser protegidos del marketing comercial que fomenta acciones poco saludables y expuestos a mensajes educativos en las escuelas y en sus comunidades, que fomenten una vida saludable. El uso de los medios de comunicación social para difundir mensajes de este tipo debe ser ampliado considerablemente. El papel de la actividad física fue destacado por una serie de oradores. Los beneficios de la actividad física son más extensos que la prevención de enfermedades no transmisibles. Políticas nacionales y locales, deberían desarrolladas para crear un entorno que aliente y apoye a las personas a ser físicamente activos.

25. En cuanto a los recursos necesarios para prevenir y controlar las enfermedades no transmisibles, los oradores señalaron que la mayoría de los fondos para la salud proviene de los países, y los Estados tienen que movilizar sus propios recursos. La Salud debe ser una prioridad mayor en el gasto del gobierno, y las enfermedades no transmisibles deben tener una alta prioridad en el gasto en salud - esta es la única manera de que el financiamiento sea sostenible en el a largo plazo. Del mismo modo, el gasto corriente en la prevención y control de ENT debe ser cuidadosamente examinado para asegurar el mejor valor posible por su dinero. La prevención y control de las ENT, también debería tenerse en cuenta en las decisiones acerca de la ODM

para la salud, en particular mediante la integración con actuales prioridades de desarrollo de la salud. Además, será necesario explorar mecanismos innovadores de financiación.

26. Muchos oradores insistieron en que una fuente importante de financiación para la prevención y control de las ENT es a través del aumento de los impuestos a los productos del tabaco. Los impuestos al tabaco son también, irrefutablemente, una de las maneras más eficaces de reducir el consumo de tabaco, en particular entre los jóvenes, y parte fundamental de un programa de control del tabaco eficaz.

27. Los oradores apoyaron la necesidad de fortalecer las capacidades y capacitar a los profesionales de la salud para hacer frente a las enfermedades no transmisibles. Esto requerirá esfuerzos concertados para revisar los programas de formación, y enfrentar la "Fuga de cerebros", de profesionales capacitados de países de bajos ingresos a países de ingresos altos, y en gran medida, el fortalecimiento de la capacidad de investigación en los países en desarrollo, para el monitoreo de las tendencias y evaluación de las intervenciones.

Mesa redonda 3: ¿Qué se necesita para mejorar la cooperación global?

28. La última mesa redonda examinó formas de ampliar la acción colectiva a nivel mundial para abordar la prevención y control de ENT. La amplia gama de partes interesadas, incluidos todos los presentes en el debate, fue identificada como esencial para una respuesta más eficaz. Es de vital importancia examinar cuidadosamente las experiencias internacionales anteriores para extraer las lecciones clave. El valor de los instrumentos internacionales como el Convenio Marco se destacó, y se observó que instrumentos similares pueden ser necesarios en el futuro, para apoyar una acción internacional eficaz.

29. Oradores dieron ejemplos concretos de mecanismos que permitan apoyar la cooperación global, incluyendo el desarrollo de una "cámara de compensación" con la función de facilitar el intercambio de conocimientos, así como un foro mundial, y asociaciones bilaterales y multilaterales para apoyar la transferencia de tecnología y la conocimientos.

30. La reiteró la necesidad de un adecuado seguimiento y de una rendición de cuentas, señalando que la rendición de cuentas es una responsabilidad nacional que puede ser apoyada por una apropiada vigilancia internacional.

31. Se reconoció que el entorno financiero actual es un desafío, pero que se puede hacer mucho con los fondos existentes. A nivel nacional, existe la posibilidad de generar o 'liberar' recursos, por ejemplo a través de los impuestos del tabaco, el alcohol y los alimentos ricos en grasa o azúcar, y establecer nuevas prioridades en la atención de salud, repriorizando el gasto en intervenciones ineficaces y costosas. La reducción de los donantes puede ayudar a asegurar que el desarrollo de la salud se produzca de una manera mucho más integrada, que beneficie a las enfermedades no transmisibles, así como otras áreas prioritarias de salud. Hay una necesidad de ampliar

la base de donantes, y la oportunidad de hacerlo a través de la vinculación con otros temas relacionados ,como el cambio climático.

32. Las federaciones internacionales de organizaciones no gubernamentales, el sector privado y otras organizaciones tienen un papel útil para en la promoción de la cooperación global. Representantes de la industria farmacéutica basada en la investigación y de la industria de alimentos y bebidas no alcohólicas destacaron las promesas que han hecho contribuir a la prevención y control de ENT. Existe la posibilidad de nuevas alianzas , por ejemplo con la industria de artículos deportivos para promover la actividad física. El sector privado puede aportar una serie de capacidades para apoyar la prevención y control de ENT, por ejemplo su alcance global y la experiencia en campañas mundiales de comercialización de marcas .

33. Con respecto a las organizaciones no gubernamentales, los oradores identificaron la importancia de la mayor colaboración, que se ha desarrollado durante los últimos dos años. Esto ha mejorado enormemente su capacidad para movilizar recursos, promover y generar el impulso social y político. Esta colaboración tendrá desarrollarse más, para apoyar y supervisar la aplicación del documento final que se que se aprobará en septiembre.

Sesión de clausura

34. Sir George Alleyne, Director Emérito de la Organización Panamericana de la Salud, resumió muchos de los puntos clave recorridos durante las discusiones del día. El observó un alto grado de coherencia en la discusión del día y el acuerdo sobre la necesidad de actuar con urgencia, al tiempo que reconoce diferentes puntos de vista dentro y entre los diferentes grupos de interesados en algunas cuestiones clave. Subraya la necesidad de utilizar herramientas de probada eficacia y el valor de una fuerte Asociación dentro de la ONU y en la sociedad en general. Sir George instó a todos los interesados a trabajar juntos por el bien público mundial y reducir el sufrimiento y las muertes prematuras causadas por las enfermedades no transmisibles.

Se hizo eco de los comentarios de muchos oradores de la necesidad de integrar la prevención y el control de las ENT con la acción en otras prioridades clave de la salud, en particular el VIH / SIDA y la salud materno-infantil.

35. En conclusión, Sir George Alleyne exhortó a los participantes a incrementar sus esfuerzos para estimular la acción política sobre las enfermedades no transmisibles. La Sociedad Civil tiene los recursos y la pasión para superar la aparente inercia y debe usar su capacidad única de "agitar" para el cambio. El público en general necesita ser informado de la magnitud del problema y de las consecuencias de la inacción. Él destacó que la reunión de alto nivel es un hito importante, pero que una acción sostenida serán necesaria más allá de septiembre.

36. Para concluir, el Presidente de la Asamblea General hizo hincapié en que, como en otras temas clave de salud y cuestiones de desarrollo, todos los interesados deben actuar de manera colectiva para hacer frente al desafío mundial de las enfermedades

no transmisibles. Señaló que la comunidad internacional puede actuar en forma decidida y efectiva sobre los problemas importantes de la salud mundial, y debemos aprender de estas experiencias anteriores. Actuar ahora , es de nuestro interés común .

37. Agradeciendo a todos aquellos que participaron en la audiencia, el Presidente señaló su optimismo de que la Reunión de alto nivel y la posterior respuesta harán una diferencia real en la epidemia mundial de ENT . Este optimismo se ha fortalecido por la calidad de la discusión y el rango de ideas recogidos durante la audiencia y la energía evidente y sentido de propósito de todos los grupos de interés.

Principales conclusiones

38. Las principales conclusiones de la audiencia son los siguientes:

a) Los países deben avanzar urgentemente para prevenir y controlar las enfermedades no transmisibles para aliviar el importante impacto social, económico y sanitario que estas enfermedades tienen, y que pone en peligro los beneficios del desarrollo. En la última década ha habido algunos avances a nivel mundial, en la prevención y control de las enfermedades no transmisibles y está claro que la acción concertada y el liderazgo de los gobiernos pueden resultar en un progreso significativo y rápido. Sin embargo, se deben realizar los mayores esfuerzos para evitar aumento insostenible de los costes de tratamiento de las enfermedades no transmisibles, que ningún país puede enfrentar.

b) Existe un fuerte consenso de que las enfermedades no transmisibles son un problema de desarrollo y que necesitan recibir urgentemente una mayor prioridad en los planes nacionales de salud y desarrollo, y una mayor prioridad de los gobiernos respecto a su financiación. Las enfermedades no transmisibles también deben ser incorporadas en los programas mundiales de desarrollo, de manera que se complementen en vez de competir, con otras prioridades de salud y desarrollo existentes, y mecanismos innovadores de financiación deben ser rápidamente identificados e implementados.

c) Los complejos factores detrás de las enfermedades no transmisibles requieren la acción de múltiples partes interesadas y los países deben poner en marcha un mecanismo para involucrar a todos los sectores necesarios para una respuesta eficaz. Los gobiernos deben "marcar el paso" de la respuesta y mostrar coraje y liderazgo político.

d) El abordaje de los principales factores de riesgo para las ENT requiere la participación de gobierno, la comunidad, la sociedad civil, organizaciones no gubernamentales, la academia y el sector privado. Es importante que los posibles conflictos de intereses se manejen de forma adecuada para que la acción no se vea comprometida.

e) las enfermedades no transmisibles afectan desproporcionadamente a los pobres a nivel mundial y, en muchos casos, en los niveles nacional y llevan a gastos

"catastróficos" que empobrecen seriamente a las personas. Planes de seguro social universal son esenciales para evitar esto y su aplicación debe ser una prioridad, con los beneficios consiguientes para la salud que van más allá de las enfermedades no transmisibles.

f) Los países deberían dar prioridad a la ejecución de las intervenciones poblacionales e individuales más costo-efectiva para prevenir las enfermedades no transmisibles, algunas de las cuales son incluso ahorradoras de gastos, y asegurarse de que están recibiendo el mejor resultado para el dinero de los existente. Estas intervenciones deben ser la prioridad para el nuevo gasto en prevención y control de ENT.

g) Un renovado compromiso con la plena aplicación del CMCT es esencial para prevenir una gran carga de sufrimiento y muchos millones de muertes prematuras entre personas en edad laboral. Los países deben cumplir su compromiso no sólo con la plena aplicación a nivel nacional, sino también con la cooperación internacional para apoyar a países de bajos ingresos a implementar el CMCT.

h) Los países deben fortalecer la vigilancia y el seguimiento de las ENT para informar y guiar las políticas y la acción sobre las ENT, tanto a nivel nacional e internacional.

i) La respuesta del sistema de salud para las enfermedades no transmisibles debe estar plenamente integrados con los programas que abordan otros temas de salud, para asegurar que se prestan servicios adecuados a las necesidades de la gente que los utilizan. EL acceso a medicamentos esenciales de alta calidad y asequibles es un componente esencial, así como la implantación de programas para ofrecerlos de manera efectiva en poblaciones de bajos recursos.

j) El documento final de la reunión de alto nivel debe tener objetivos claros e indicadores mensurables, apoyados por una función de seguimiento y evaluación, como apoyo para la rendición de cuentas que deben hacer los país, y de esta manera ampliar la prevención y el control de las ENT. Las organizaciones de la sociedad civil deben desempeñar un papel, en forma independiente, de supervisión y presentación de informes sobre los progresos.

k) Es fundamental que los Jefes de Estado y de Gobierno asistan a la reunión de alto nivel, para garantizar el compromiso político de alto nivel en profundizar la prevención y el control de ENT.

l) Los países deberían considerar la inclusión de las ONG en sus delegaciones a la reunión de alto nivel, dado que pueden aportar conocimientos técnicos, ayudar a movilizar el apoyo político, y serán actores esenciales en la implementación de los resultados acordados en la reunión de alto nivel.

m) Los trabajadores de salud son la clave para una respuesta nacional eficaz ante las ENT, pero muchos no están capacitados para prevenir, detectar y tratar las enfermedades no transmisibles. Los Programas de capacitación deben ser revisados

para asegurarse de que los trabajadores de la salud reciban la formación pertinente, tanto en prevención como en control de las ENT.

n) Los gobiernos deben mirar los impuestos del tabaco como una forma clave de generar ingresos para la prevención y control de las enfermedades no transmisibles - Además, esta es una manera muy eficaz para reducir las tasas de tabaquismo, especialmente entre los jóvenes.